

# LE RÉVEIL DU NORD

43, boul. Haussmann, PARIS (9<sup>e</sup>).

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

186, r. de Paris, Lille. Tél. 471.56-7-8.



La protection de la côte finlanaise. (Ph. Siphon).

## LA GUERRE AERIEENNE

### LE BILAN DU BOMBARDEMENT DE LA RÉGION MINIÈRE D'ARTOIS

Le bombardement de la région minière d'Artois effectué au cours de la nuit de Jeudi à Vendredi de la semaine dernière a fait dans la localité plus particulièrement visée 35 morts.

Ce chiffre, déjà trop élevé eut pu l'être davantage, si les habitants de la zone dangereuse n'avaient eu la sage précaution de l'évacuer chaque soir depuis quelque temps.

Les victimes mises en bière dans une école de la ville ont été ensuite déposées dans une salle de cinéma transformée en chapelle ardente.

La cérémonie funèbre s'est déroulée mardi, à 9 h. 30. Une foule considérable a rendu hommage aux malheureuses victimes. Les plus hautes personnalités des départements du Nord et du Pas-de-Calais étaient présentes aux obsèques.

(Lire la suite en quatrième page)

### A TRAVAIL ÉGAL SALAIRE ÉGAL

Paris, 19. — Le Ministère du Travail communique : « Une circulaire en date du 8 juin 1944, précise que dans tous les cas où les jeunes ouvriers et les ouvrières rémunérés à la tâche ou au rendement, effectueraient dans des conditions égales d'activité, de rapidité, et de rendement, des travaux habituellement confiés à des hommes, ces jeunes ouvriers et ces femmes devront percevoir le salaire de l'ouvrier adulte de la même catégorie ».

### MORT D'UN GÉNÉRAL AMÉRICAIN

Amsterdam, 20. — Reuter annonce la mort du premier général qui commandait les troupes aéroportées américaines en France, il a été tué, précise l'agence anglaise au moment où son avion s'abattait sur un arbre.

### RECOUVREMENTS BUDGÉTAIRES

Paris, 21. — Les recouvrements budgétaires ont atteint pendant le mois d'avril un total de 1.172.932.000 francs, ce chiffre est en augmentation de 92.318.000 francs sur le mois d'avril 1943.

Vichy 20. — Divers timbres de nos colonies seront mis en vente à partir du 28 juin 1944

## TCHANG-TCHA OCCUPEE PAR LES JAPONAIS

Tokio, 20. — Domé mandé du front du Hunan que les troupes japonaises ont occupé complètement Tchang Tcha le 18 juin, au cours de l'après-midi, après une offensive générale qui avait déjà atteint le matin du même jour les environs immédiats de la ville, entourée de murs. Les forces japonaises s'occupent de nettoyer la ville et les alentours des restes des troupes ennemies.

### UNE DIVISION CHINOISE ANÉANTIE

Tokio, 20. — Au cours de la bataille qui a conduit à l'occupation de Tchang Tcha, les troupes japo-

## PERTES NAVALES ALLIÉES DANS LA MANCHE

### Londres est toujours sous le feu ininterrompu des "avions-robots"

Les tentatives de percée du front allemand dans le secteur Tilly-Livry, ont échoué

### L'île d'Elbe a été évacuée par les forces du Reich

Quartier Général du Futurer, 28. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :

L'ennemi a subi, hier, au cours des combats en Normandie, des pertes particulièrement élevées. Attaquant sur un large front, il a tenté, en mettant en ligne des forces importantes d'infanterie et de blindés, de percer notre front dans le secteur de Tilly-Livry. Toutes les attaques ont échoué. Au sud-ouest de Tilly, un bataillon ennemi a été complètement anéanti et son état-major fait prisonnier.

Sur la presqu'île de Cherbourg, aucune attaque d'assez grande envergure n'a eu lieu. Au moyen de forces de reconnaissance blindées, l'ennemi a simplement testé le front méridional de la forteresse de Cherbourg. La région de Londres subit encore toujours notre feu de harcèlement. Devant la presqu'île de Cherbourg, des batteries côtières de la marine et de l'armée de terre ont contrainst des navires ennemis à rebrousser chemin. Des batteries à longue portée de la marine de guerre ont inondé, au cours de la nuit passée, plusieurs unités d'un convoi ennemi navigant en direction ouest. Au cours de la nuit dernière, l'aviation a encore poursuivi avec succès ses attaques contre des rassemblements de navires devant la tête de pont. Après de nombreux coups de main feints, de violentes explosions ont été observées.

Au cours de l'attaque exécutée par des formations d'avions de combat allemands au cours de la nuit du 18 au 19 juin et dont il a déjà été question, d'après des nouvelles définitives, deux autres navires de transport déplaçant 18.000 tonnes et un contre-torpilleur ont été coulés. De plus un autre contre-torpilleur, un navire-citerne de 8.000 tonnes et un cargo de 7.000 tonnes ont été gravement endommagés.

Une division de l'aviation, sous le commandement du général major Korte, s'est particulièrement distinguée au cours de ces actions. Au-dessus de la tête de pont et des régions occupées de l'ouest, 29 appareils ennemis ont été abattus, hier.

La faible garnison de l'île d'Elbe a poursuivi hier, dans la partie nord-est de l'île, la lutte acharnée contre l'ennemi de loin supérieur et lui a causé des pertes extrêmement lourdes, mais au cours de la nuit, elle a été transportée sur le continent.

En Italie, l'ennemi a encore poursuivi hier, ses violentes attaques sans succès sa percée escomptée. C'est surtout dans le secteur de Pérouse que la bataille a été particulièrement acharnée. L'ennemi y a lancé contre notre front plusieurs groupes d'attaque composés d'importantes forces d'infanterie et de blindés. Des contre-attaques exécutées par nos troupes ont arrêté les assauts ennemis.

A l'est, en dehors des combats défensifs locaux, au Sud-Est de Vitebsk, et qui se sont déroulés à l'avantage de nos troupes, aucune action n'est à signaler. Des unités légères de la marine allemande ont endommagé dans le golfe de Finlande deux vedettes rapides soviétiques. Des navires de protection de la marine de guerre mis en ligne devant l'isthme de Carbie, ont abattu cinq bombardiers soviétiques.

## Les mobiles de la nouvelle attitude DE LA TURQUIE

Berlin, 20. — L'opinion publique turque s'est émue que son gouvernement devant l'attitude intrinsèque des Britanniques, ait pu avoir réglé la question litigieuse du passage des Dardanelles par des navires allemands non du point de vue de la neutralité mais bien sous l'angle de l'alliance anglo-turque. Cette situation qui a abouti au départ du ministre des Affaires étrangères, M. Menemendoglu, considéré comme un « diplomate très habile », n'a pas manqué de créer un mouvement de dépit au sein de la presse turque qui s'accorde à déclarer qu'après avoir été satisfaite pendant des années de l'attitude turque, les Alliés aujourd'hui, cherchent apparemment à retirer des avantages plus substantiels de ce pays.

Il est évident, déclare cette même presse étrangère turque s'est constamment soucieuse de se tenir le plus fidèlement possible aux dispositions du traité de Montreux, une attitude contraire pouvait susciter des situations compliquées. A présent, la Turquie s'est desolée si l'on peut dire d'un de ses plus importants alliés internationaux que lui confé-

rait sa situation de perdante incontestée des détroits.

Les milieux dirigeants Ankara reconnaissent d'ailleurs, sans ambages que la décision du gouvernement turc n'est rien moins qu'opportuniste.

Selon le journal « Vatan », la Turquie a pris ces dernières semaines une série de mesures qui ne s'appuient pas sur les principes du droit courant, mais s'inspirent plutôt de nécessités politiques. A cette occasion

(Lire la suite en quatrième page)

## TOUT RESTE A FAIRE

Considérant toujours les événements en fonction des repercussions qu'ils peuvent avoir pour la France et pour les Français, je cherche à me représenter le sort des Normands qui se trouvent encore dans la presqu'île du Cotentin coupée des communications par terre avec l'intérieur du pays.

Les tentations pressantes, les ordres même, auront-ils été écoutés ? Combien d'entités se trouvent encore dans cette partie du front qui ont cru à une libération synchronisée : les Alliés débarquent, les Allemands embarquent ? Ceci était bon pour Dunkerque lorsque les rôles étaient inversés. Quinze jours de combats ont démontré que tel ne serait pas le cas en l'occurrence.

Le sort de ces « libérés » n'est que trop certain. Ils ne seront pas ravitillés par les envahisseurs. Ils augmenteront le nombre déjà considérable des victimes de la crédulité et des sours aux enseignements de la raison.

Ces sacrifices imposés aux Français, par ceux qui prétendaient les libérer, ont-ils apporté un élément décisif pour l'issue des combats ?

Je m'en rapporte à ce sujet à l'impression de Moscou.

Churchill et Roosevelt espèrent que Staline tiendrait compte de leur effort et de la réussite de ce préjudice d'invasion. Ils ont certainement fait valoir les pertes qu'ils subis-

### PROCHAIN DÉBARQUEMENT DES ALLIÉS EN LIGURIE ?

Berne, 20. — Selon des informations parvenues de Chiasso sur « Basler Nachrichten » on croit en Italie du Nord à l'imminence d'un nouveau débarquement anglo-américain sur les côtes de Ligurie où l'état de siège serait proclamé.

On note en particulier, l'activité accrue des vedettes rapides britanniques chargées, sans doute, de reconnaître les positions allemandes.

## La poussée des Américains en direction de Cherbourg

Berlin, 20. — Le « Volksischer Beobachter » commente aujourd'hui la situation en Normandie. Le journal écrit entre autres :

« Les Américains ont isolé la péninsule du Cotentin et coupé ainsi les communications par terre entre Cherbourg et l'intérieur de la France. Ils ont ainsi remporté un succès partiel qu'il ne faut pas minimiser, même si les Américains sont arrivés à l'ouest de Sainte-Mère l'Eglise avec un retard considérable. Il est en effet inadmissible que c'est là qu'ils voulaient arriver 48 heures après leur débarquement, il n'est pas difficile de deviner ce qu'ils tenteront maintenant. Ils commenceront le vrai siège de Cherbourg, mais ils se heurteront à des fortifications telles qu'ils n'en ont pas encore vues, ni en Normandie, ni en Italie.

Le port de Cherbourg est protégé du côté de la mer et du côté de l'intérieur du pays d'après les principes du nouvel art des fortifications allemandes. La forteresse possède des stocks de provisions de toutes sortes. La poussée américaine

Vichy, 21. — A Villy-sur-Loire, près de Moulins, des bandits se sont présentés chez M. Thomas et ont ouvert le feu sur lui. M. Thomas a reçu quatre balles dans la poitrine et est dans un état très grave.



Un avion rôde, mais le soldat reste ferme à son poste. (Ph. Scheck)

### DEUX DISTRIBUTIONS DE TABAC EN JUILLET

Vichy, 19. — Par suite des difficultés de transport, il ne sera possible d'assurer en juillet prochain que deux distributions de tabac. Le chiffre des distributions du mois d'août ne peut encore être fixé.

### Les villes normandes détruites

Front de Normandie, 20. — Depuis le 6 juin, les armées Anglo-Américaines se battent en Normandie. On connaît la destruction totale de Caen et de Lisieux. On pressentait l'anéantissement de Saint-Lô. Voici qu'on a disparu Argentan, Falaise, Fleury, Domfront, Vire, Vriouze, Condé-sur-Noireau, Ecoche et Vimoutiers est déjà aux trois quarts rasé.

L'histoire de la plupart de ces villes normandes se confondait avec l'histoire de la France. Elles avaient participé, selon leur importance et selon le caractère des événements auxquels elles avaient été mêlées à un grand nombre de nos gloires et de nos vicissitudes. De toutes ces villes, il ne reste rien que de moelleux de pierres qui fument sous le ciel.

L'ampleur du drame qui se déroule actuellement en Normandie, ou nos anciens alliés sont venus porter leur guerre, apparaît-elle aux yeux de tous les Français ? Hélas, il semble que non. Certes, on se doute bien de la gravité des destructions qui se peuvent manquer de résulter des combats. Et les communiqués apportent sur le sujet des précisions cruelles. Mais un communiqué militaire est nécessairement un résumé ; il ne peut refléter que l'aspect général de la lutte et il doit souvent se borner à fixer la position stratégique des armées en campagne.

### UNE ANTICHAMBRE DE L'ENFER

A vrai dire, il apparaît que l'imagination humaine soit devenue impuissante à concevoir l'étendue des maux qu'engendre aujourd'hui la guerre, et en dépit de la connaissance formelle que l'on possède de la puissance des forces affrontées. En fait, la Normandie est devenue à son tour l'une des antichambres de l'enfer, en un monde bouleversé qui en comporte aujourd'hui plusieurs.

Sur la liste des villes détruites, il faut ajouter un grand nombre de localités de moindre importance ; telles que La Haye du Puits et Le

(Lire la suite en quatrième page)

### LE TABAC DE « PLANTEUR » PEUT PROVOQUER DES TROUBLES GRAVES

Paris, 21. — L'Académie de Médecine a entendu hier une communication du docteur Delacroix sur les inconvénients de la culture individuelle du tabac. Le tabac cultivé par les particuliers avec des graines non sélectionnées ou avariées risque d'être beaucoup trop fort ou trop altérable et de provoquer des troubles graves.

A. LECLEBOCQ.